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Zusammenfassung

        

          
Fragestellung: Die gute Lebensqualität nach radikaler Prostatektomie zur Therapie des lokal begrenzten Prostatakarzinoms ist neben den onkologischen und funktionellen Ergebnissen ein zentrales Therapieziel. In dieser Untersuchung wurde die Lebensqualität im Vergleich zweier operativer Verfahren (perineal – RPP, retropubisch – RRP) prospektiv analysiert. Ziel dieser Arbeit war der Vergleich der perinealen und retropubischen radikalen Prostatektomie insbesondere hinsichtlich des perioperativen Stuhlverhaltens und der lokalen Schmerzsymptomatik. Material und Methoden: Von 7 / 2003 bis 12 / 2004 wurden 257 (169 RPP, 88 RRP) radikale Prostatektomien durchgeführt. Bei 208 (151 RPP, 57 RRP) prospektiv erfassten Patienten erfolgte 12 Monate nach Therapie eine arztunabhängige Fragebogenanalyse unter Verwendung validierter Erfassungsbögen (QLQ-C30 mit Prostatamodul, IIEF 75, Stuhlverhalten). Zusätzlich erfolgte eine telefonische Befragung bezüglich der Kontinenz bei allen 257 Patienten. Ergebnisse: In der Gruppe der RPP waren nach 12 Monaten 75 % der Patienten vollständig kontinent (keine Vorlagen). Die Kontinenz nach RRP lag bei 61 %. Zwölf Monate nach der Operation berichteten 22 % der Operierten nach RPP und 19 % nach RRP über kontinuierliches Stuhlschmieren (nicht signifikant unterschiedlich). Allerdings klagten in beiden Gruppen 17 % (RPP) bzw. 27 % (RRP) der Patienten bereits präoperativ über diese Stuhlproblematik. 29 % der Patienten hatten 12 Monate nach RPP lokale Schmerzen, ein Drittel davon (10 %) beim Sitzen. Nach RRP traten bei 28 % lokale Schmerzen auf, in der Hälfte davon (15 %) beim Sitzen. Von den präoperativ potenten Patienten gaben nach einem Jahr 52 % der RPP-Patienten mit nervenerhaltender Operation eine ausreichende Potenz an. Bei der RRP waren es 40 %. Nach 12 Monaten gaben 78 % in der RPP-Gruppe eine gute Lebensqualität an. Bei der RRP waren es 67 % Patienten. Schlussfolgerung: Die Anwendung unterschiedlicher Operationsverfahren zeigte keine signifikanten Unterschiede in Bezug auf das Stuhlverhalten oder die lokale Schmerzsymptomatik. Stuhlschmieren und perineale Schmerzen beim Sitzen traten bei beiden Techniken auf und ein erheblicher Anteil der Patienten berichtete bereits präoperativ über Stuhlschmieren. 


      
        
Abstract

        

          
Purpose: One of the main therapeutic targets of a radical prostatectomy (RP) as a treatment for localised prostate cancer is the maintenance of quality of life after surgery besides the known oncological and functional effects. This prospective study compared the quality of life after surgery of patients treated with two different surgical methods (perineal RP, RPP; retropubic RP, RRP). The aim of this study was to compare perineal and retropubic RP with regard to stool behaviour and local pain symptoms. Patients and Methods: 257 radical prostatectomies (169 RPP, 88 RRP) were performed between July 2003 and December 2004. 208 (151 RPP, 57 RRP) prospectively evaluated patients replied to a physician-independent validated questionnaire (QLQ-C30 with prostate modul, IIEF 75, stool behaviour) followed by a phone survey regarding the continence of all 257 patients. Results: One year after surgery, the complete continence rate (no pads) was 75 % for the RPP group and 61 % for the RRP group. 22 % of the patients reported involuntary stool leakage in the RPP group and 19 % in the RRP group (not significantly different). 29 % of the patients in the RPP group complained of local pain after 12 months, one third of them while sitting. In the RRP group, 28 % of the patients complained of local pain after 12 months, 15 % of them while sitting.17 % in the RPP and 27 % in the RRP group who suffered of stool leakage had these symptoms preoperatively. One year after surgery, 52 % of preoperatively potent patients were still potent after nerve-sparing RPP and 40 % were potent after nerve-sparing RRP. 78 % of patients in the RPP group and 67 % in the RRP group had an overall satisfactory quality of life. Conclusion: The application of different surgical methods did not differ with regard to postoperative local pain, stool behaviour, or general health items of quality of life. Stool leakage and perineal pain while sitting were not limited to RPP only and about a quarter of these patients had suffered from stool leakage already before surgery. 
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